

# Le rôle de la monnaie



Facebook

lance une  
cryptomonnaie

Haut les mains!  
On lève libra!



# Le rôle de la monnaie

Le réseau social américain Facebook ainsi que 27 entreprises ont annoncé [...] de leur **cryptomonnaie**. Alors que les États exercent leur souveraineté sur leurs devises, différentes monnaies complémentaires existent en parallèle.

---

## L'ACTU

Facebook a annoncé le 18 juin avec 27 partenaires le lancement prévu mi-2020 d'une **cryptomonnaie, un moyen de transaction électronique sécurisé, baptisée libra**. Les entreprises participant au projet, dont Mastercard, Paypal, Uber, eBay, Spotify ou Free, toutes réunies au sein de l'association Libra, veulent permettre à leurs utilisateurs d'acheter des biens ou d'envoyer instantanément de l'argent à l'aide de leur smartphone et à un coût très faible. L'association précise que la libra s'adressera « à tous », mais surtout aux « 1,7 milliard de personnes qui n'ont pas accès aux services bancaires », notamment dans les pays émergents.

Comme les autres **cryptomonnaies**, la libra fonctionnera grâce à une « **blockchain** », un registre électronique dans lequel sont consignées les transactions. Elle se distinguera avec une gestion centralisée par l'association Libra et en étant adossée à une réserve d'actifs, notamment des titres de « **dette de gouvernements stables** » afin « d'éviter les **fluctuations spéculatives** ».

Ce projet, présenté par ses promoteurs comme la naissance d'une « nouvelle devise mondiale », suscite des inquiétudes. « Que Facebook crée un instrument de transaction, pourquoi pas. En revanche, que ça devienne une monnaie souveraine, il ne peut pas en être question », a déclaré le jour de l'annonce Bruno Le Maire, le ministre de l'Économie.

---

## L'ÉCLAIRAGE

### Quel est le rôle d'une monnaie ?

**La monnaie est une solution alternative au troc**, c'est-à-dire à l'échange direct d'un bien contre un autre. L'économie du troc pose le **problème de la double coïncidence des besoins** : un acheteur doit non seulement trouver une personne prête à lui vendre ce qu'il recherche – par exemple du pain – et qui accepte de lui prendre en échange les biens dont il dispose – par exemple des vêtements. Ce problème est **résolu par l'introduction d'une monnaie acceptée par tous**.

Dans les temps primitifs, les monnaies étaient des biens directement utilisables et facilement conservables, comme le sel, ou des objets symboliques, comme les coquillages. Les premières pièces en métal ont été créées en Anatolie (l'actuelle Turquie) vers 600 av. J.-C. En 335 av. J.-C., le philosophe grec **Aristote** a théorisé les **trois grandes fonctions économiques** de la monnaie : celle d'**intermédiaire** dans les échanges, mais également d'**unité de compte** et de **réserve de valeur**. La monnaie a une fonction d'unité de compte dans le sens où elle permet d'exprimer la valeur des biens et des services dans une unité commune ; elle permet de fixer les prix et de tenir la comptabilité. La monnaie est une réserve de valeur dans la mesure où elle permet d'épargner, c'est-à-dire de conserver les revenus d'une vente pour un achat ultérieur.

## En quoi consiste une monnaie souveraine ?

Dans un ouvrage publié en 1988, le professeur de droit économique Dominique Carreau explique que la monnaie souveraine est « **l’apanage exclusif de l’État moderne** », seul en droit « de choisir l’unité monétaire » qui va « circuler sur son territoire ». L’historien de l’économie Carlo Cipolla précise dans un livre paru en 1967 que « la souveraineté monétaire est une chose très récente », puisqu’avant la fin du XIXe siècle, les pièces étrangères avaient « les mêmes droits que les pièces nationales », pouvant « entrer librement et circuler librement sans limitation particulière ».

Le **pouvoir d’achat** offert par une monnaie étant lié à la **confiance** des gens qui l’utilisent, sa valeur doit rester stable. Garantir cette stabilité relève, pour une monnaie souveraine, d’une banque centrale, une institution publique chargée par un pays (ou un groupe de pays comme dans le cas de l’euro) de maintenir une inflation modérée, généralement autour de 2 %. Comme l’explique un cours diffusé par l’Association des professeurs de sciences économiques et sociales, la confiance des utilisateurs est devenue plus difficile à obtenir avec l’arrivée d’une monnaie dépourvue de valeur intrinsèque (doc) – par exemple, les pièces ne sont pas en argent – et dont la valeur n’est plus indexée sur l’or – le franc n’a plus de convertibilité en or depuis 1936 et le dollar américain, depuis 1971.

## Que sont les monnaies complémentaires ?

Les **monnaies complémentaires** sont des instruments d’échange exprimés dans une unité autre que celle de la monnaie souveraine, qui n’ont pas de cours légal reconnu par l’État et peuvent donc être refusées par les commerçants. Elles regroupent les monnaies locales, telles que **le WIR** créé en 1934 en Suisse pour faciliter les échanges économiques entre entreprises et désormais utilisé par près d’une PME helvète sur cinq, selon le réseau en charge de sa gestion. Elles peuvent aussi être des cryptomonnaies, à l’instar du **bitcoin** créé en 2009.

À la différence des monnaies souveraines développées par des banques centrales, les cryptomonnaies sont gérées de manière décentralisée, les nouveaux « jetons » (l’unité de compte) étant créés par une pluralité d’émetteurs privés. Dans le cas de la libra, ils le seront par une association.

Dans un document publié en 2012, la Banque centrale européenne estime que les cryptomonnaies sont **inspirées des thèses défendues par Friedrich Hayek**. Dans un ouvrage publié en 1976, cet économiste austro-britannique affirme que les banques centrales ne devraient pas avoir le monopole de l’émission de l’argent et plaide pour que des organismes privés puissent émettre leur propre monnaie. **Friedrich Hayek** pense que la **concurrence entre ces devises** entraînerait une plus grande stabilité monétaire que le système monopolistique des banques centrales.

---

## POUR ALLER PLUS LOIN

**Théories sur la monnaie.** Dans un Mooc (une formation en ligne), l’économiste Jérôme Blanc, professeur à Sciences Po Lyon, présente en vidéo et par écrit les différentes théories économiques sur la monnaie. Un document PDF plus général revient sur l’histoire de la monnaie, ses différents rôles ainsi que les monnaies complémentaires.

**Friedrich Hayek et la monnaie.** Diffusée en décembre 2018, une émission de France Culture, accompagnée d’un article, compare les caractéristiques des cryptomonnaies à l’idéal monétaire de l’économiste austro-britannique Friedrich Hayek.

Source: <https://www.brief.eco/>